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环保美丽宁波 在行动·环保督政问企

昨天上午8点多，城隍庙公交车站人来车往，很是热闹。小雪紧紧挽着母亲的
胳膊，非常依赖，虽然她的个头已经比母亲高了。

母亲抽出手来，拿出一条蓝色的丝巾给她系上，看着她的眼睛，一字一句地叮
嘱：“这个千万别摘掉，是今天去参观的门票。”小雪没有理睬，看向别的地方。

母亲用手扶过她的脸，看着她的眼睛，又重复了两遍。小雪这才点头表示知道。
“下车如果妈妈不在，要找妮妮爸爸。”重复了4遍后，小雪仍然没有回应。母

亲有些着急，再问：“下车找谁？”“妮妮爸爸。”听到这个回答，母亲明显松了口气。
母亲说：“小雪去年从特殊学校毕业后，就一直待在家里，很少外出。要出去，

一定是我拉着她。如果她能自己坐公交车，会好很多。”
小雪难得主动搭话：“在家里，好无聊。”
宁波市星宝自闭症家庭支援中心社工王珍英介绍说，这次活动的准备工作从

一年前就开始了，招募星宝家庭，宁波公交服务稽查大队“蒲公英党员志愿队”的
志愿者事先勘查线路、做安全评估，给星宝们做专门的乘车教材、事先培训等，每
个环节都要确保万无一失。昨天，参与活动的每辆公交车上都安排了10名志愿者
以乘客身份当孩子们的“隐形守护者”，随时准备应对突发情况。

“环保督政问企”小分队
“体检”慈溪高新技术产业开发区
项目引进环保提前“绿色”“把关”

小分队为企业仔细小分队为企业仔细““体检体检””。。

近日，在慈溪高新技术产业开发区，“环保督政问企”小分队对开
发区内的企业进行了“体检”。“高新技术企业更要做好环保文章，提升
市场竞争力。”在相继走访园区的包钢展昊新材料以及铄腾新材料等
企业后，小分队负责人在现场这样说道。

随队的环保专家表示，“体检”发现，这些高新技术企业环境保护
工作整体做得不错，但仍存在固废贮存不规范、排气管道检测口开口
过低等问题。

固废贮存要做到防渗、防雨、防流失

包钢展昊新材料这家企业主要生产合金真空速凝甩带片，它是制
造磁性材料的第一道工序。甩带片的生产主要依靠熔炼技术。

“熔炼过程中，会产生微量的粉尘，我们的每台熔炼炉都设置了一
级除尘设备。在此基础上，我们还将未除净的粉尘汇总至一个封闭管
道，并在终端设置了布袋除尘设备，经处理的废气通过排气筒排放。”
企业主介绍说。

在该公司生产车间的三楼，小分队成员见到了拔高至天台的管道
除尘设备。“这个除尘设备上检测开口的位置可以再提高一点，这样检
测数据会更准确。”仔细查看了除尘设备后，小分队负责人向企业主给
出了这样的建议。

随后，这位企业主边走边介绍，企业生产过程中无废水产生，熔炼
过程中的用水主要是循环冷却水，这部分冷却水循环利用不外排。另
外，企业产生的固废主要是炉渣，由有资质的第三方公司来回收。

作为包钢展昊的关联企业，铄腾新材料主要是将包钢展昊生产的
甩带片“拿过来烧成磁钢”。该企业在产品烧结过程中，同样会产生少
量的废气，此外还有一定量的废塑料包装袋属于危险废物，这部分废
物委托有资质的处置单位进行安全处置。

在走访铄腾的投料、拌料、烧结等车间后，环保专家对这两家新材
料企业存在的问题“开出药方”：两家企业在生铁切断工艺上还是会产
生些许粉尘，无组织排放还是有的，希望在今后的改造中能进一步收
集处理；固废的贮存与国家标准还是有一定差距，今后两家企业的固
废贮存要更规范，做到防渗、防雨、防流失，标识要明确，保证独立空
间、分类存放并做好台账记录。

小分队负责人也不忘提醒：“尽管生产过程没有废水产生，但是生
产过程中的间接冷却水在内循环过程中必不可少地会加入除垢剂或
其他添加剂，久而久之水质中的COD浓度就会变高，需要定期更新，
要把需要更换的冷却水纳入污水管网，切记不要排入雨水管网。”

两家企业的负责人现场纷纷表态，今后他们会多学习多咨询，进
一步改进生产工艺，提升环保管理水平。

环保提前介入为园区绿色发展“把关”

除了为企业进行环保“体检”，“督政”也是此次行动的重中之重。
慈溪高新技术产业开发区现有企业43家，已投产19家。此次

“环保督政问企”行动中，小分队对19家企业全部进行了“体检”。开
发区有关负责人介绍说，开发区以“4+X”为产业发展导向，引进的企
业主要涉及智能装备、新能源、新材料、生命健康等战略性新兴产业。

“我们致力于追求绿色GDP。”开发区相关负责人介绍，园区从项
目引进开始，就让环保部门提前介入，为园区绿色发展“把关”，然后再
到项目落户、完成投产、日常监管。“环保服务几乎贯穿企业发展的全
过程。”去年开发区实现产值53.6亿元，同比增长约35%，预计明年产
值将突破百亿元。

随着园区内的企业驶入发展“快车道”，开发区和企业方也提出了
“企业投产多，产能扩展迅猛，能否加快环保审批”等建议，和“多提供
环保新技术，提速企业发展”的希望。小分队现场表示，将进一步提高
环保服务效率，满足企业扩容需求，加快促进企业绿色发展。

记者 林伟 通讯员 陈晓众

“星宝”小雪在18岁生日前
完成了一个挑战

独立坐了一趟公交车
没有一个同车乘客流露出不友好
不少人准备提供帮助

“快18岁了，这是她第一次独立坐公交车，去看这个城市。”昨天上午8点多，在城
隍庙公交车站，小雪（化名）的母亲期待中又带着一丝担忧地看着女儿。

小雪是一位自闭症患儿，又被称为“星星的孩子”。独立坐公交车，此前对她和母
亲来说是一件很遥远的事。昨天，宁波组织了一场特别的“无差别公交日”活动，14
位“星宝”告别父母，上了4辆507路公交车，踏上“挑战”之旅。

据了解，在小雪上车前，车上的志愿者向同车的乘客分发“无差别公交”的相
关材料，材料中有自闭症知识的介绍，建议市民“以平常心对待，只在必要的时候
给予辅助”“如果孩子们打扰到你，请用简单的语言直接告诉他们。”

记者注意到，所有接过材料的乘客都显得相当友好，每个人都礼貌地收下，大
多数人当场阅读，事后小心收好。没有一个人对车上两位系着蓝丝巾的特殊乘客
流露出一丝丝的不友好。一位大爷还轻声对志愿者说：“有什么要帮忙的，说下！”

在终点站下车后，记者也采访了几位乘客。
“我特别注意不要盯着他们看，怕他们有压力。”丁女士说，“我还担心他们会紧张、

不适应。我刚好带着棒棒糖，想着如果有需要，就请孩子们吃糖果，可能可以缓解紧张
情绪。希望家长能告诉孩子们，他们今天在车上表现得很好，鼓励鼓励他们。”

“今天车上的两个孩子很棒，志愿者们工作很细致，车上的乘客也都很友好，
可见公众的善念也在提升。”一位男乘客感慨。

记者 王颖 通讯员 陈海英 钱玉波

8点半，一辆贴有“无差别公交”字样的507路公交车在站台停下，小雪上了
车。尽管母亲已经叮嘱过无数遍，她还是茫然地拿着公交卡不知道怎么办。车上
的一位“隐形志愿者”帮助她刷了卡。

上车后，小雪坐在第一排，打量着周围，似乎在寻找母亲，神情有些紧张。志
愿者像大姐姐一样和小雪聊起来：“你也坐车啊？去哪里呢？”

小雪虽然没有回应，但看着对方的笑脸，似乎轻松了些。过了两三分钟，兴奋
显然代替了紧张，小雪脸上露出很开心的表情，并开始扭动着身子，打量周边。

车子一站站行进。小雪越来越雀跃，索性趴在窗边上，看着外面。突然，她兴
奋地轻喊：“李惠利医院，李惠利医院。”

“对啊，你真棒，这都认出来了！”志愿者又问，“你以前来过吗？”
小雪没有回答，沉浸在自己的世界里自言自语：“网络开了吗？网络呢？”
根据事先的培训内容，志愿者打开手机，玩起游戏。
小雪的注意力似乎被吸引了，但瞄一下“跳一跳”的游戏画面，目光就错开

了。志愿者反复问她要不要玩，她都没理睬。直到过了6站，她才小心翼翼地在屏
幕上戳起来。

这个过程中，志愿者至少问了50遍：“你等下在哪站下车呢？”小雪都没有回答。
这位志愿者事后对记者说：“星宝太不容易了。坐公交车对绝大多数人来说是

件很容易的事，他们却要做足准备、用尽勇气才能去挑战。同一个问题问了50遍，
小雪都没有理我。可以想象，她的家人平时多么不容易，需要怎样的耐心去陪伴。”

9点10分左右，507路公交车在事先约定的行政服务中心西这站停下，小雪在
志愿者的提醒下顺利下车，成功完成了挑战。

另一位星宝下车后，被提醒“有没有人忘记东西”，转身回车上拿了落下的手机。

同车乘客：
“有什么要帮忙的，说下！”

志愿者：
“可以想象，她的家人平时多么不容易”

“星宝”妈：
“如果她能自己坐公交车，会好很多”


